

Escala Crítica/Columna diaria

\*Para 2006, 2012 y 2018, proyectos de Nación adelantados \*Cuauhtémoc y AMLO, propuestas que no se confrontaron

\*El Frente Ciudadano: cuatro fuerzas, un solo candidato

Víctor M. Sámano Labastida

COMO PARTE de su campaña proselitista, Andrés Manuel López Obrador presentó para las elecciones del 2006 y 2012 lo que denomina su “Proyecto Alternativo de Nación”. En su tercera incursión para buscar la Presidencia de la República no podía ser distinto. Una de sus características es precisamente el recurso de la propaganda que conoce muy bien y que alguna vez comentó el fallecido Jaime Avilés: la reiteración. En el caso de los citados proyectos o planes, en cada proceso va agregando nuevos elementos, pero mantiene el cuerpo esencial.

Para la contienda del 2006, cuando más cerca estuvo de ganar la Presidencia, anticipó López Obrador su Proyecto de Nación con casi dos años de anticipación a la cita con las urnas. Fue un 30 de agosto cuando ante una multitud –precisamente al terminar la marcha contra el desafuero que pretendía aplicarle el gobierno de Vicente Fox-, cuando anunció 20 puntos básicos “para lograr un cambio verdadero”.

Todavía era Jefe de Gobierno del Distrito Federal, pero ya había iniciado anticipadamente una campaña que lo llevaría a las puertas de Los Pinos. Dijo entonces: “Sea quien sea el candidato a la Presidencia para 2006, debemos tener un proyecto para transformar México”.

### LA IZQUIERDA SE DIVIDE

CUANDO Cuauhtémoc Cárdenas externó su intención de ser nuevamente candidato a la Presidencia para el 2006 –ya lo había sido en 1988, 1994 y 2000-, se hicieron evidentes las diferencias entre ambos fundadores del Partido de la Revolución Democrática (PRD). El propio Cárdenas había hecho público en febrero del 2004 su propio programa denominado “Un México para todos. Construyamos un proyecto alternativo”. Aunque dijo entonces que no pretendía ser candidato, no descartó que su propuesta propiciara un movimiento hacia la Presidencia.

Y sucedió que en julio del 2005, el Consejo Nacional del PRD resolviera que una comisión encabezada por Ifigenia Martínez y Leonel Cota realizarían una consulta y debate para

confrontar los proyectos de López Obrador y Cárdenas Solórzano. Ese mismo mes, el michoacano rechazó competir internamente con AMLO y públicamente anunció que no buscaría la candidatura presidencial. No ocurrió la esperada confrontación de propuestas.

Lo que sucedió después de las elecciones del 2006 desplazó aún más el liderazgo de Cuauhtémoc Cárdenas, concentró el poder de movilización en López Obrador y surgieron nuevos liderazgos. Fue así como para el 2012 apareció la figura de Marcelo Ebrard como posible contendiente de AMLO por la candidatura. Nuevamente López Obrador se impuso y, como en la ocasión anterior, se adelantó con un Nuevo Proyecto de Nación y el anuncio de su Movimiento de Regeneración Nacional, en marzo del 2011.

El Nuevo Proyecto lopezobradorista para las elecciones de hace seis años recogió básicamente los puntos del anterior Proyecto Alternativo. Esta vez integrado en 50 acciones en las que nuevamente puso como eje el combate a la corrupción y la aplicación de programas sociales. Para el 2018, según lo anunció el 20 de noviembre reciente, también establece 50 lineamientos con propuestas “elaboradas por 200 especialistas” –según se dijo-, donde establece como central nuevamente el combate a la corrupción, pero también ofreció garantizar la estabilidad macroeconómica, como un mensaje a sus críticos y un guiño para anticiparse a los temores que seguramente fomentarán sus adversarios en la campaña electoral.

No resulta casual que haya recurrido a una frase del General Francisco J. Múgica: apoyarse en la observancia “la simple moralidad y de algunas pequeñas reformas”.

Según el diario británico Financial, con su propuesta revisada López Obrador busca atenuar las críticas. Resaltó que AMLO descarta nuevos impuestos, ofrece no usar deuda para financiar el gasto actual y una redistribución del 4.1% del PIB para cubrir infraestructura y proyectos sociales. Pero la campaña formal todavía no empieza.

### EL DILEMA DEL FRENTE

LOS INTEGRANTES del Frente Ciudadano por México, la coalición tripartita formada por los partidos Acción Nacional, de la Revolución Democrática y Movimiento Ciudadano, se proponen “una forma novedosa” de elegir candidato a la Presidencia. A este trío habrá que añadir otro grupo con intereses y propuestas propias: los activistas, intelectuales y políticos sin partido que decidieron sumarse al Frente.

Trascendió que Ricardo Anaya (PAN), Alejandra Barrales (PRD) y Dante Delgado (MC), estiman que cada partido deberá seleccionar un candidato propio para luego someter a los tres resultantes a una consulta. A esos tres se podría añadir un aspirante surgido de los “grupos ciudadanos” recientemente agregados.

Se da por hecho que el PRD propondría a Miguel Mancera como su precandidato y MC a su propio dirigente Dante Delgado. La mayor complicación aparecen en el PAN donde Ricardo Anaya aspira, lo mismo que Rafael Moreno Valle, Ernesto Ruffo, Juan Carlos Romero Hicks y

## López Obrador, la presidencia: tres intentos, tres proyectos, un objetivo

Escrito por Editor

Jueves, 23 de Noviembre de 2017 00:18 - Actualizado Miércoles, 22 de Noviembre de 2017 23:22

---

Luis Ernesto Derbez. Más los que se sumen. Este partido tendrá que depurar su listado.

De acuerdo a lo publicado por el diario Reforma (22/XI/2017), si los partidos del Frente deciden abrir una contienda interna, a los representantes del PAN, PRD y MC podría sumarse Jorge Castañeda o Juan Pardinas por el sector "ciudadano".

AL MARGEN

LA COMPARECENCIA de los secretarios del gabinete iniciará el 28 de este mes. El diputado José Antonio de la Vega anunció que serán diez los funcionarios que acudirán. Inicia el próximo martes Gustavo Rosario Torres, secretario de gobierno. (vmsamano@yahoo.com.mx)